

SUSCRICION:  
 En la capital. . . . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 48 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso,  
 núm. 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

# LA LUCHA

ANUNCIOS:  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 75 céntimos.—En la 5.ª y 6.ª, 50 céntimos.—En la 7.ª y 8.ª, 25 céntimos.—En la 9.ª y 10.ª, 15 céntimos.—En la 11.ª y 12.ª, 10 céntimos.—En la 13.ª y 14.ª, 5 céntimos.—En la 15.ª y 16.ª, 5 céntimos.—En la 17.ª y 18.ª, 5 céntimos.—En la 19.ª y 20.ª, 5 céntimos.—En la 21.ª y 22.ª, 5 céntimos.—En la 23.ª y 24.ª, 5 céntimos.—En la 25.ª y 26.ª, 5 céntimos.—En la 27.ª y 28.ª, 5 céntimos.—En la 29.ª y 30.ª, 5 céntimos.—En la 31.ª y 32.ª, 5 céntimos.—En la 33.ª y 34.ª, 5 céntimos.—En la 35.ª y 36.ª, 5 céntimos.—En la 37.ª y 38.ª, 5 céntimos.—En la 39.ª y 40.ª, 5 céntimos.—En la 41.ª y 42.ª, 5 céntimos.—En la 43.ª y 44.ª, 5 céntimos.—En la 45.ª y 46.ª, 5 céntimos.—En la 47.ª y 48.ª, 5 céntimos.—En la 49.ª y 50.ª, 5 céntimos.—En la 51.ª y 52.ª, 5 céntimos.—En la 53.ª y 54.ª, 5 céntimos.—En la 55.ª y 56.ª, 5 céntimos.—En la 57.ª y 58.ª, 5 céntimos.—En la 59.ª y 60.ª, 5 céntimos.—En la 61.ª y 62.ª, 5 céntimos.—En la 63.ª y 64.ª, 5 céntimos.—En la 65.ª y 66.ª, 5 céntimos.—En la 67.ª y 68.ª, 5 céntimos.—En la 69.ª y 70.ª, 5 céntimos.—En la 71.ª y 72.ª, 5 céntimos.—En la 73.ª y 74.ª, 5 céntimos.—En la 75.ª y 76.ª, 5 céntimos.—En la 77.ª y 78.ª, 5 céntimos.—En la 79.ª y 80.ª, 5 céntimos.—En la 81.ª y 82.ª, 5 céntimos.—En la 83.ª y 84.ª, 5 céntimos.—En la 85.ª y 86.ª, 5 céntimos.—En la 87.ª y 88.ª, 5 céntimos.—En la 89.ª y 90.ª, 5 céntimos.—En la 91.ª y 92.ª, 5 céntimos.—En la 93.ª y 94.ª, 5 céntimos.—En la 95.ª y 96.ª, 5 céntimos.—En la 97.ª y 98.ª, 5 céntimos.—En la 99.ª y 100.ª, 5 céntimos.—Comunicados y remitidos de 1'50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y redacciones, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 18 de Febrero de 1897

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 6.097

## MÁS SOBRE LOS CARLISTAS

Ayer expusimos nuestra opinión referente á los rumores de que se hacen eco algunos periódicos madrileños, referentes á la actitud poco tranquilizadora de los carlistas de las Vascongadas y de alguna otra región, y aunque sigamos tan optimistas como ayer, creemos oportuno decir algo de lo que á *El Tiempo* le dice desde Pamplona D. Nazario Lizasoain, ampliando cuanto ya tiene dicho de los trabajos de los carlistas en algunas de aquellas regiones, especialmente en Navarra en donde, dice, que sin recato los principales jefes están preparados para lanzarse al campo en cuanto se considere fracasado el plan de reformas del gobierno en la isla de Cuba, y añade lo siguiente:

«En previsión de lo que pudiera acontecer y con objeto de comunicarse las instrucciones y repartirse los nombramientos que el diputado carlista y titulado general Sr. D. Romualdo C. Sanz trajo últimamente de Venecia, se reunieron la semana pasada en Galarreta, pueblo de los límites de esta provincia con la de Alava, algunos personajes que tomaron una parte muy activa en la campaña anterior, y en ella se hicieron cálculos de la fuerza con que podrían contar en un momento dado y de lo conveniente que sería ir preparando elementos para sostener la resistencia una vez levantada la primera partida.

Tres días más tarde volvieron á reunirse en un caserío de las inmediaciones de Arriola; los mismos individuos estuvieron discutiendo varias horas no sabemos qué clase de planes; pero es lo cierto que aquella noche dos individuos, uno de ellos que por cierto mandó un batallón de guías en la última campaña y que es persona á quien distingue el Pretendiente, tomaron en Alsasua el tren expreso, internándose en Francia, suponiéndose, no sé con qué clase de fundamento, que se dirigen á Bélgica con objeto de ultimar algunas compras de armamento.

También se ha notado estos días movimiento inusitado entre los carlistas en Cizain, Eloguea, Azcoaga y otros puntos mas ó menos próximos á la frontera de Navarra, que parece es el sitio escogido esta vez para hacer la primera demostración armada.»

Esto dice el señor Lizasoain, quien pide se ejerza gran vigilancia en aquellos pueblos y que se destinen á la región dos regimientos más de caballería los cuales, bien situados, podrán disolver en el acto cualquier partida que se levante, lo cual significa lo alarmado que se muestra el Corresponsal de *El Tiempo*.

Una vez más decimos que nos resistimos á creer en la falta de patriotismo y abundancia de ceguera de los partidarios del Pretendiente; pero por si acaso, bueno será no dormirse, no porque en caso de nueva algarada tema nadie la posibilidad de un para ellos buen resultado, si nó para librar á España de esa calamidad devastadora de la guerra civil que, por lo mismo que es entre hermanos y sostenida en la misma casa, resulta más inicua, más criminal y más devastadora.

## CRÓNICA MADRILEÑA

La semana dió principio con el ingreso del ilustre autor de *Gloria* en la Academia, y como acontecimientos de esa importancia son pocos los que se presencian y de uno á otro suelen mediar muchos años, la semana que ayer espiró pasa al lugar de los escogidos, porque en ella se registró un hecho cuya recordación durará tanto como nuestra vida, por ser de los escritos con caracteres de oro para que ni el tiempo pueda destruir los signos que lo recuerdan.

¡Qué hemos de decir á nuestros lectores del estudio que don Benito Perez Galdós hizo de *La sociedad presente como materia novelable*, y qué del cumplido elogio y de la imparcialidad crítica que don Marcelino Menendez Pelayo hizo de las obras de su ahijado!

Vemos en esas dos figuras tanta grandeza, tanta sabiduría y tantos méritos para ocupar el sitio de los inmortales, y nosotros nos juzgamos de tan inmensa pequeñez, que el solo hecho de pretender dar una idea de lo que escucharon nuestros oídos en acto tan solemne, lo tomamos por atentado digno de ejemplar estigma.

¿Quién mejor que él que ha urdido cien interesantes fábulas y ha novelado la historia de la generación más nerviosa de este siglo, puede hablar de la sociedad de nuestros días como materia para la novela? El ha dado vida con su pluma á millares de legendarios héroes que yacían olvidados unos, ignorados otros; él al libro y al teatro—cobrando fama de anatómico y observador sapientísimo—llevó los vicios y las virtudes de generaciones muertas y de generaciones vivas; ¿pues quién con más autoridad y con más acierto puede disertar sobre asunto á cuyo estudio dedicó una parte de su vida con gran provecho para todos?

Como los que le admiramos y tenemos por maestro reconocemos en él esos inestimables dotes, sus palabras sobre materia para él tan conocida son fallos indiscutibles é inapelables.

«A tan gran escritor, tamaño crítico» decían muchos después de terminar el señor Menendez Pelayo el discurso de contestación; ¡y cuánta verdad encierran esas palabras! ¿Si nadie más autorizado para hablar de *La sociedad actual como materia novelable*, quién con más tino y más distante del error podía analizar las obras del padre de *Episodios Nacionales*?

La opinión es unánime: en don Marcelino Menendez Pelayo tiene don Benito Perez Galdós el crítico que se merece.

No es pasión; ahí está el análisis, hable él y callemos nosotros.

Quien hubiera visto y saboreado las bellezas de *Gente Conocida*, y sin saber quien era el autor de *El marido de la Bellez* asistiera á su estreno, encontraría en ambas tanto parecido en el corte, en la fina sátira que encierran y en los acabados estudios de la vida real que en ellas hace el autor, que desde luego decía que una y otra eran hijas de un mismo padre.

Jacinto Benavente califica á su nueva obra de *boceto de comedia*, y, la verdad, si producciones con personajes tan bien delineados, con pasajes tan interesantes y llenos de vida y de confección tan esmerada deben tenerse por bocetos, los que presentan comedias como obras que ni aún la capa de barniz les falta, no llenan todos los vacíos que se precisan para que de obras acabadas puedan calificarse las suyas.

El pensamiento de Jacinto Benavente se redujo á pintar la situación crítica y violenta en que se halla el esposo de una actriz aplaudida, y el acierto en empresa tan comprometida—justo es confesarlo—no ha podido haberlo en mayor cantidad.

Los tipos que desfilan por el cuarto de la tiple en la noche de su beneficio, son copias fidelísimas del natural, demasiado bien hechas algunas, tanto, que su presencia trae á la memoria personas bien conocidas.

La obra está escrita en prosa y solo consta de un acto; mas esto no obstante, nada deja que desear su desarrollo.

Tiene algunas crueldades, dispensables porque son propias del género á que pertenece la obra.

La ejecución, a la altura á que nos tienen acostumbrados los artistas del teatro

Lara, perfectísima; con lo cual inútil es decir que hubo abundantes aplausos para todos.

Cuando los Carnestolendas llegan, la temporada teatral de Madrid toca á su término, y con motivo de esto los beneficios mas ó menos auténticos se suceden sin interrupción.

En la semana anterior á la últimamente transcurrida, Balbina Valverde celebró su beneficio y á él han seguido los de Matilde Rodríguez y el de Emilio Mário.

Pero el beneficio que en realidad ofreció aliciente y ha sido un verdaderamente acontecimiento teatral, fué el de Mario.

Por causas que en aquella ocasión no fué dable vencer, no pudo el insigne actor representar la comedia bretoniana *¡Muerete!*.... y verás para rendir tributo á Bretón de los Herreros en el centenario de su natalicio, y aplazó el pago de la deuda para la noche de su beneficio.

La idea no pudo ser mas hermosa ni mas acertada.

Julio Abril.

Madrid 15 de Febrero de 1897.

## Como se inventan las conjuras

Estos días han propalado los inventores de noticias de sensación, que el general Martínez Campos con sus compañeros los generales Lopez Dominguez, Primo de Rivera, Blanco y Azcárraga, habían constituido un *Katipunan* para derribar al gobierno del señor Cánovas del Castillo, invención absurda en que nadie ha creído por la magnitud de su falsedad.

La *Epoca*, en una de sus instantáneas, refiere como surgió esa bula y por lo chocante y burlesco del argumento, queremos que el lector se persuada del como esos periodistas de *travesura* demuestran su ingenio tomando el rábano por las hojas y escribiendo ó haciendo escribir enormidades.

La escena, dice, representa una casa aristocrática.

En un gabinete juegan al tresillo un general ilustre y tres amigos suyos.

Un atrevido periodista ha logrado deslizarse hasta el salon contiguo, y aplica el oído al *portier* que separa el salón del gabinete.

Al oír la voz del general, saca el periodista su cartera y empieza á escribir febrilmente.

El general.—¿Ustedes no se atreven, no es verdad?

Uno de sus amigos.—Yo no.

Otro.—Pues yo tampoco.

El general.—Pues yo sí, ¡qué demonio! Ya me voy cansando de no hacer nada.

El tercer amigo.—Ya era hora. Desde su última vuelta no había usted despegado los labios.

El general.—Pues ahora, en cambio, van á pagarme ustedes bien caro mi silencio.

—¿Solo, mi general?

—No, acompañado.

—¿Tiene usted mucha fuerza?

—Mire usted estas cartas.

—La verdad es que son comprometedoras.

—No hay más remedio que lanzarse.

—Yo le hago á usted la contra.

—Pues no me asusto.

—Señores, á mí me toca ahora.

—Yo con la espada arrastro siempre...

—Ahí va una copa.

—Mal andamos de caballos.

—Contra el rey no puedo.

—¿Lo ven ustedes? Tienen que rendirse.

—Pues si yo hubiera tenido ese oro que faltaba....

—¿Y cuánto nos cuesta á cada uno?

El periodista no aguardó más. Salió de estampía de aquella casa y entró en la redacción como una bomba.

—Señor director—dijo con palabras entrecortadas,—traigo á usted noticias gravísimas. Casualmente he podido sorprender una conferencia que en este momento celebran todavía el general y sus partidarios más íntimos...

—¿Y bien?

—Que no me cabe duda. El general conspira. No contra el Rey, pues dice que no puede.

—Será contra el Gobierno.

—Parece que va á lanzarse enseguida, y ha leído cartas comprometedoras. Dice que tiene mucha fuerza. Sin embargo, le falta caballería. Y de dinero tampoco debben de andar muy bien, pues hablaban del oro que necesitaban para su empresa.

—Pues nada, nada; haga usted enseguida un artículo de sensación para que pueda salir en el número de esta noche.

—¿Y cómo lo título?

—El *Katipunan*, hombre. ¡Eso viste mucho!

## LA ISLA DE CRETA

La isla de Creta, donde se desarrollan ahora sangrientos sucesos que deben avergonzar á Europa, mide 8.618 kilómetros, y aunque poblada por griegos, viene de antiguo sometida á la dominación turca; su clima es dulce, su tierra fértil, sus puertos seguros. En remotos tiempos era la gran factoría mercantil del Mediterráneo oriental; los navios cretenses llegaban á todas las costas mediterráneas.

Sus hermosos valles, encerrados entre altos promontorios, sólo tienen fácil salida al mar.

En el centro de Creta se eleva el monte de Ida, columna de Júpiter, según la Mitología. La principal de sus cordilleras es la de los llamados «Montes Blancos.»

Las poblaciones del interior son poco importantes; las de la costa han alcanzado mayor prosperidad, descollando Kaddia que cuenta 18.000 habitantes; Canea que tiene 15.000, y Retino 9.000.

La capital está establecida en Canea ó Jánea.

Los productos agrícolas son muy variados, pero el cultivo imperfecto.

La mayoría de los cretenses hablan griego.

Varias veces intentaron los cretenses la anexión á Grecia, sin conseguirlo; en 1822 pretendieron proclamarse independientes.

La isla se divide en cinco provincias, con 20 distritos.

La población de Creta viene á ser de dos millones de habitantes, de los cuales la cuarta parte, á lo sumo, son musulmanes. En las ciudades hay algunos judíos y algunos católicos romanos, pero la mayoría de la población pertenece á la iglesia griega.

Puede calcularse que los habitantes que pertenecen á los diferentes cultos cristianos, constituyen el 69'7 por 100 de la población total.

La isla se halla dividida en ocho obispados, con un metropolitano residente en Gandía, el cual tiene por superior al patriarca de Constantinopla. Hay en ella 30 monasterios.

## LOS HOSPITALES DE CUBA

El precio de la estancia

Según datos estadísticos remitidos por la Intendencia militar de Cuba, el precio de la estancia del hospital (medicinal y alimenticia), según el promedio obtenido, no excedió en el mes de Noviembre último de 0'72 pesos, ó sea 3'30 pesetas.

Como se vé, y para que se convengan

los que todo lo trabucan, siendo el coste de la estancia en la Península en igual mes de 2'25 pesetas, alcanza la de Cuba sólo un aumento de una mitad más que el de aquella. Hay que advertir, además, que en época normal dicho coste fué en la Habana de 4 á 5 pesetas, habiendo llegado á 6 pesetas en algunas ocasiones.

Al respecto del coste que tiene la estancia del hospital en España debiera resultar, por lo menos, en la Habana á 4'50 pesetas, en vez de las 3'60 pesetas, lo que acusa un gran celo en la gestión del servicio y esmero en su ejecución, pues ha de tenerse en cuenta que, dada la índole de las enfermedades, tanto los alimentos como las medicinas suministradas son de los más caros, abundando el gasto de raciones extraordinarias (chuletas, gallinas y pollos) y un grandísimo consumo de leche y vinos generosos, siendo en cambio escasísimo el número de raciones de puchero recetadas.

Los precios de los artículos de mayor suministro son los siguientes:

Pan, kilogramo á. . . . .	0'70 pesetas.
Carne, idem, á. . . . .	1'50 »
Garbanzo, idem, á. . . . .	1'10 »
Leche, litro, á. . . . .	0'85 »
Manteca, kilogramo, á. . . . .	1'90 »
Pollos, unc, á. . . . .	2'70 »
Arroz, kilogramo, á. . . . .	0'80 »
Vino común, litro, á. . . . .	0'60 »
Idem generoso, idem, á. . . . .	6'00 »

Teniendo en cuenta el estado del mercado actual en la Habana, la inseguridad y retraso en los pagos, los cobros en papel y la excelente calidad de los artículos, pues sabido es que para el servicio de hospitales se exige siempre que sean de clase superior, resultan los expresados precios muy económicos en relación con los que alcanzan en España, de donde se envían á Cuba con los consiguientes gastos, riesgos y averías de las remesas.

Hay que advertir, que el promedio del precio de la estancia se ha calculado con desventaja, pues se han tomado desde los más altos hasta los más bajos, sin tener en cuenta el número de enfermos que es mucho menor, naturalmente, en aquellos hospitales situados en puntos de difícil comunicación ó que han sido improvisados.

En los hospitales que tienen gran número de enfermos, la estancia no excede de 0'60 centavos, ó sean 3 pesetas, y en otros no llega á 0'69 centavos, como ocurre, por ejemplo, en el de Hacendados y en el de Beneficencia, ambos en la Habana.

## EL CONFLICTO DE ORIENTE

### Ocupación mixta de Creta

París 16.—Acaba de recibirse la noticia de la ocupación mixta de la Canea por las fuerzas de desembarco de la flota internacional.

Después de haber deliberado los cónsules extranjeros, los comandantes de los barcos de guerra desembarcaron sus fuerzas colectivamente, y han ocupado ya la capital de la isla.

Ismail Bajá, gobernador interino de la Canea, ha conferenciado con las autoridades militares sobre el desembarco de las fuerzas extranjeras.

Después envió una nota á los almirantes de las escuadras, declarando que se conforma con la ocupación mixta de la capital, de Retymo y otro punto.

### Los griegos en Creta

#### No se retiran

Un reciente telegrama de la Canea dice, que un oficial de gendarmería fué mandado á Akrotiri, á fin de notificar á los insurrectos la ocupación de la isla por las potencias, y á invitarles á que cesaran las hostilidades.

Recibió el emisario el coronel jefe de las tropas griegas, quien contestó categóricamente que él había desembarcado con cuatro batallones del ejército helénico, encargado de la misión de ocupar la isla.

Concluyó diciendo que no podía más que cumplir las órdenes recibidas, mientras no tenga nuevas instrucciones.

### Las potencias contra Grecia

En Atenas se ha iniciado una demostra-

ción diplomática de las potencias contra la acción de Grecia en Creta.

El ministro plenipotenciario de Rusia ha notificado en términos enérgicos al Gabinete helénico, la intimación de que retire su escuadra de las aguas cretenses, haciéndole presente que al mismo tiempo la imposibilidad de que se anexe la isla al reino de Grecia.

Se considera probable que el representante de Francia se va á asociar á la intimación de Rusia.

## LO DE FILIPINAS

### La Campaña de Cavite

Madrid 16.—Desde Calamba (Manila) telegrafía á *El Imparcial* que la brigada Cornell salió para Santo Domingo, donde se reunirá con la brigada de Marina.

Añade el despacho, que el general Lachambre avanza hácia Silang, cuya posición que domina á la provincia de Cavite la han hecho los rebeldes su principal baluarte.

Dicho general, en combinación con otras fuerzas, irá después á Imus, llevando seis cañones, dos obuses con un convoy compuesto de 137 carros que conducirán 36.000 raciones y medio millón de cartuchos.

En Santo Domingo, añade el despacho, dejará el general Lachambre en depósito constante cien mil raciones, 300 mil cartuchos y otras tantas municiones de cañón.

Este depósito se renovará desde Calamba y Biñang.

Cuando se tome Silang se trasladará aquí el depósito.

El camino de Silang, añade el correspondiente, está atravesado por tres ríos y profundos barrancos, donde los rebeldes tienen cepas y minas, por cuyo motivo es de presumir costará algún trabajo llegar á aquel punto.

El general Jaramillo tomó á la bayoneta á Buyugugan.

Los rebeldes huyeron dejando en el lugar de la acción ocho muertos.

Nosotros tuvimos dos soldados muertos y seis heridos.

### La primera victoria

La columna Barraquer, al avanzar sobre Imus, atacó á los insurrectos atrincherados en Pamplona, junto al camino de Talabá.

La trinchera fué tomada después de una brillantísima acción que costó al enemigo 400 muertos vistos.

Nuestras bajas fueron de 26 muertos y 60 heridos.

### Después de la victoria

Los cablegramas de Manila dicen que los cazadores indígenas y especialmente los ilongos que lleva el coronel Barraquer á sus órdenes, se batieron con admirable decisión y persistente energía.

Ha causado impresión gratísima en Manila el parte de la victoria.

Las trincheras de Pamplona fueron tomadas á la bayoneta.

Prosigue la columna Barraquer avanzando con arreglo á las instrucciones recibidas.

### Despacho oficial

Un despacho oficial de Manila amplía las noticias ya teleografiadas.

El Sr. Montojo simuló un desembarco en Nalé, cañoneando al enemigo con buen éxito.

También cañoneó á Bacoor y á las fuerzas de Dalabucan, luchando contra 2.000 insurrectos.

El combate fué rudo y duró cuatro horas.

En Deusca el enemigo fué arrojado por las compañías del quinto y tercer batallones de cazadores.

Las compañías de ingenieros y de artillería vencieron todas las resistencias.

Nuestras fuerzas rebasaron Zatote, acuchillando á centenares de insurrectos.

Queda completamente dominado el curso inferior del río Zatote.

El coronel Albert ocupa Pamplona.

Probablemente mañana se emprenderá el ataque de las formidables posiciones rebeldes de Silang. Las tropas irán á las órdenes de los generales de brigada Cornell y Mariña.

El general Jaramillo, prosiguiendo su avance al norte, ha destruido fortificaciones de los rebeldes, haciéndoles 37 muertos. Nos mataron 5 soldados y nos hirieron á 23.

En Manila es intenso el entusiasmo.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Arroz blanco  
Tencas á la papillot  
Gallina en pebre  
Merluza en salsa  
Ensalada  
Postres

### Comida

Sopa de amistad  
Almejas á la marinera  
Pardices en salsa  
Solomillo á la jardinera  
Lengua de vaca estofada  
Ensalada  
Postres

**Sopa de amistad.**—Se frien pedacitos de jamón y algunos de tocino, y en la grasa se frien despues, un poco de ajo, añadiendo el agua necesaria, un poco de azafrán para dar color y cominos machacados. Se añade el pan y se deja cocer. Cuando el caldo se haya casi consumido, se agregan huevos batidos y se revuelve todo poniendo lumbre debajo y encima para que quede seca y tostada la sopa.

**Tostadillos de crema.**—Cocida la leche y dejada enfriar, aparece en la superficie una natilla con la que se untan rebanadas de pan bien tostadas y, al servir las, se espolvoran con azúcar y canela.

## NOTICIAS

Efecto de la quiebra de la casa industrial á que ayer nos referimos, los alarmistas, que lo mismo sirven para un fregado como para un barrido, se entretuvieron en esparcir noticias de sensación sin duda con el propósito de llevar la desconfianza hácia determinados fabricantes, dando por sentado, entre otras afirmaciones, que había suspendido sus pagos un conocido industrial establecido en una cercana población y que estaba también en peligro otra razón social de bastante renombre.

Procuramos averiguar lo que pudiera haber de verdad en tanto noticierismo y, efectivamente, el *canard* resultó completo no atinando á explicar qué es lo que pueden sacar los inventores de esas especiotas con alarmar á la opinión aunque sea momentáneamente, y con derramar la duda sobre personas respetabilísimas cuyo crédito no puede sufrir quebranto fuera de la mala intención de los que así gozan con el daño ajeno.

—Se ha dispuesto que los señores coroneles jefes de zonas y regimientos de Reserva de Infantería, exploren la voluntad de los subalternos de la escala de reserva afectos á los mismos, que deseen cubrir vacante en su clase en los depósitos de embarque para Ultramar, en donde cobrarían sus sueldos por entero, dando cuenta á la Inspección de la Caja general de Ultramar de los que soliciten, con noticia de sus antecedentes.

—Antes de anoche, las nubes descargaron varios chubascos sobre esta ciudad. Parece que la lluvia alcanzó una buena zona y según ayer mañana oímos decir, en algunos puntos cayó granizo sin que por fortuna causara daño en los arbolados ni sembrados.

La temperatura se mantuvo bonancible (12.º sobre cero) durante el día, siendo bastante sensible el estado higrométrico cosa nada estraña si, además del agua caída, se tiene en cuenta que el cielo sigue cubierto a la hora en que escribimos y las nubes amenazan nuevas lluvias.

—Por Real orden se ha desestimado el recurso interpuesto por Manuel Campolier, vecino de Besalú, padre del mozo Lo-

renzo del reemplazo de 1895, contra el fallo de esta Comisión provincial, que desestima la excepción que aquél alegaba de tener otros dos hijos sirviendo en el ejército, por no haber reclamado en tiempo hábil.

—Ha tomado posesión de la cartería de Breda el recientemente nombrado para dicho cargo D. José Fortuny y Feliu, habiendo cesado el que años hacía desempeñaba la plaza señor Mascorda.

—Han sido declarados inútiles los soldados del regimiento de Guipúzcoa Rafael Juan Ascencia López y José Cortina Jovet, y del de Asia Démaso Bordonaba.

—La diputación provincial ha acordado relevar del pago de 2.349'56 pesetas sobre el cupo de la contribución territorial, al Ayuntamiento de San Feliu de Pallarols por las pérdidas sufridas en la cosecha á consecuencia de un pedrisco.

—Ha sido nombrado profesor de la Escuela menor de Bellas Artes de Figueras, D. José Berga, (hijo) vecino de Olot.

—Durante la primera quincena de este mes, se han recaudado en la Delegación de Hacienda de esta provincia las siguientes cantidades:

Por contribución territorial, 182.015'13 pesetas.

Industrial, 49.158'11  
Derechos reales, 3.243'29  
Impuesto de minas, 33'60  
Idem de cédulas personales, 3.950'50  
Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 13.947'68

Idem sobre pagos al Estado, 667'46  
Aduanas, 315.859'97  
Contribuciones indirectas, 8.813'84  
Impuesto de consumos, 28.693'72  
Idem sobre tarifas de viajeros, 1.947'82  
Monopolios, 686'65.

Rentas y ventas de propiedades, pesetas 12.940'74

Recursos del Tesoro, 1.323'64

Resultas de ejercicios cerrados, 893'46

Total de lo recaudado, 624.165'58 pesetas.

—Leemos que el municipal de esta ciudad Paulino Carné, ha evitado la comisión de un grave delito que contra una inocente muchacha de 16 años trataban de cometer dos sujetos que la sacaron de Arbuñias ofreciéndola colocarla de sirvienta en Breda y luego en esta capital, donde al llegar antes de ayer en el tren mixto de las seis, la llevaron á una casa de lenocinio de la calle de Talarn, á la que el municipal referido fué á buscarla al tener noticia del hecho, deteniendo á uno de los engañadores llamado José Avellana (a) Moliné que, por cierto, estaba citado para comparecer como testigo ayer en la Audiencia.

El otro individuo, que logró escapar, se llama Jaime Cabré. La muchacha fué debidamente depositada y del hecho se dió parte al Juzgado.

—Con el título *A nuestros correligionarios*, aconsejó ayer á los suyos el periódico carlista de la localidad, que no se muevan hasta que lo mande quien puede hacerlo y no se dejen engatusar por lo que dicen los liberales de un próximo levantamiento carlista y, á renglón seguido, publica un artículo pintando con brocha gorda la situación desesperada en que vive el autor del trabajo, que se confunde con España, al que pone por epígrafe «¿Qué esperamos?»

Pues que hemos de esperar, que se templan los nervios del señor J. C. para ver si puede descansar un ratito y salir de ese estado de alarma psíquica en lo que se conoce vive, compaginándose así lo que el colega dice en su primer fondo con lo que se pide en el segundo.

Ante todo, consecuencia en el obrar.

—Se ha ordenado la busca y captura de Manuel Mesas Flores, Sixto Estange Elerz y Joaquín Sánchez López.

—Quince días concede el señor gobernador civil á los interesados, para que reclamen contra el expediente del deslinde practicado del monte «Bosch» y montaña de Caixans, del pueblo de Caix ans.

—El periódico oficial publicó ayer la convocatoria á oposiciones para plazas de oficiales médicos segundos del cuerpo de sanidad militar.

—El *Heraldo de Madrid* refiere, que una modista que tenía un hijo en Cuba, acompañó antes de ayer tarde á una familia amiga al Sanatorio de la Cruz Roja donde oyó que alguien la llamaba al grito de ¡madre!

Era el hijo de la pobre mujer cuyo regreso ignoraba y á quien costó mucho reconocer por los estragos que sus dolencias han hecho en su rostro.

La escena fué altamente conmovedora.

—En Torroella de Montgrí, gracias á las activas gestiones de los señores D. Augusto Mercader y D. Ramón Galibern, pronto será un hecho la instalación del alumbrado eléctrico en aquella pintoresca villa.

Según parece, en el mes de Marzo próximo principiarán las obras de extensión del cable y de instalaciones en las casas particulares, y en Mayo (época de menos trabajo en el molino del pueblo de Gualta) las de colocación de turbinas en dicho edificio, de donde procedera el fluido que tan indispensable se hace para aquella villa que en la actualidad está poco menos que á oscuras, dada la escasa potencia de los faroles. Desde el pueblo de Gualta se conducirá también el fluido eléctrico á la importante villa de La Bisbal, cuyos habitantes, al igual que los de Torroella, han acogido con entusiasmo tan importante mejora.

—En breve, el Parque de Artillería de Figueras remitirá al de Jaca 1.000 kilos de pólvora.

—Habiendo acordado el ayuntamiento de Torroella de Montgrí subastar la caza del monte de su propiedad denominado «Montaña Grau», el Ingeniero jefe del distrito forestal de Barcelona, Gerona y Baleares ha dispuesto tenga lugar dicha subasta en aquella alcaldía el día 15 del próximo mes de marzo y hora de las once de su mañana, para arrendar la caza menor del citado monte por el tipo de 100 pesetas, advirtiendo que en caso de quedar desierta aquella, se celebrará una segunda el día 25 del propio mes.

—En Castelló de Ampurias, el pasado lunes al pasar el vecino de dicha villa Matías Arlá (a) Pobra frente el manso *Sabaté* donde posee un campo, vió dentro de este gran número de gallinas y al tratar de espantarlas salieron de dicho manso Ramón

Viusach Lacasa y su esposa María Batllori, dueños de dichas aves, emprendiéndola á palos y pedradas contra el Matías, al que con seguridad hubieran matado á no dar la casualidad que pasó por dicho punto un sujeto que evitó que el furioso matrimonio se cebara mas en aquel hombre.

Al tener conocimiento del hecho la guardia civil, procedió á la detención de Ramón Viusach Lacasa y su esposa María Batllori. El Matías Arlá (a) Pobra resultó con varias contusiones y una herida de pronóstico reservado, que al parecer fueron inferidas con un palo y un cuchillo.

—El señor subsecretario del ministerio de la Gobernación, contestando á la consulta elevada por nuestro digno gobernador civil señor Elola relativa á las 22 balsas de cueros procedentes de la India que se hallan detenidas en la aduana de Portbou, ha dispuesto que en tanto aquel autoriza su importación, con cuyo motivo consultó al Ministerio si debe ordenar la desinfección de dichos bultos como materias contumaces, por la mencionada subsecretaría se ha dispuesto que, sin perjuicio de resolver en definitiva de acuerdo con el Consejo de Sanidad, las mercancías contumaces á las que no acompañen certificado consular de primitiva procedencia limpia que lleguen á la aduana de Portbou, sean sometidas á desinfección, quedando encomendado este servicio á la vigilancia y dirección técnica del inspector regional de Sanidad marítima don Rafael Bianchi é interesándose de la compañía del ferrocarril ó del municipio, para que faciliten al efecto un local ó sitio lo más inmediato posible á la estación de dicho pueblo.

—El martes último se verificó un *record* entre los ciclistas D. Pierre Bartoldo y don Carlos Pérez Claras desde la estación del ferrocarril de San Feliu de Guixols de esta ciudad al punto conocido por «la Pequeña» ó sea una distancia entre ida y vuelta de unos 22 kilómetros, que recorrieron respectivamente en 55 y 57 minutos.

Presenciaron el *record* de competencia, la junta directiva del «Club velocipédico» y gran número de socios del mismo, entre los que se verificaron varias apuestas.

El vencedor señor Bartoldo fué muy felicitado recibiendo también sus plácemes el señor Pérez Claras.

Para celebrar el acto, reuniéronse todos en fraternal cona en la acreditada fonda Peninsular del señor Nicolás.

—Ha sido nombrado ayudante de la Escuela de Bellas Artes de San Feliu de Guixols, don Federico Vancells que lo desempeña interinamente en la actualidad.

—Hoy se celebrará en nuestra audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Figueras sobre hurto doméstico, contra Tecla Pomés Suñer.

Defenderá á la procesada el abogado don Juan de Anguera siendo procurador don Federico Bassols. Es ponente de la causa el magistrado señor Gay y representará el ministerio fiscal el señor Bonel.

—Ayer terminó en nuestra audiencia el juicio por jurados de la causa instruida contra Geronimo Roura Riera por asesinato en la persona de Amado Gisbert Vidal, perpetrado en la villa de Arbucias la noche del 11 del mes de Abril del año último.

Como el veredicto del jurado fué de culpabilidad, el tribunal de derecho ha condenado á Gerónimo Roura Riera á la pena de cadena perpétua, accesorias de interdicción civil y en caso de indulto inhabilitación absoluta perpétua, indemnización de 5.000 pesetas á la madre del interfecto, pago de costas por mitad hasta el auto de 6 de Noviembre último y totalidad de las restantes.

**Reumatismo.** Cede siempre á las grandes virtudes del BALSAMO ANTIR-REUMÁTICO DE ORIVE, reconocido en todo el mundo como la única salvación de los reumáticos. No es una panacea como otras tantas anunciadas lo mismo para curar el reuma que para heridas y fracturas. Se detalla la composición á todos los médicos que deseen conocerla.—Vendese á toda farmacia. R.

## BANCO DE ESPAÑA

Unidas ya á los Billetes Hipotecarios de Cuba, Emisión 1886, las correspondientes hojas de cupones, desde este día pueden los interesados retirar los depósitos de esta clase y cobrar sus cupones ó retirarlos en rama, entendiéndose que esto último solo podrá verificarse hasta el 28 del corriente.

Gerona 17 Febrero 1897.  
El Secretario,  
R. Amador.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
S. Simeón ob. y mr. y Sta. Cristina vg.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de la Congregación  
CÓRTE DE MARÍA  
Hoy se hace la visita á la Virgen de la Visitación, en la iglesia de la Catedral.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior. . . . .		65 70		Almansa 5 per 100. . . . .	80 87
Exterior. . . . .		78 15		F. C. Francia 6 por 100. . . . .	93 37
Amortizable. . . . .	00 00			Id. id. 3 por 100. . . . .	52 12
Cubas, Emisión 1886. . . . .	95 75			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	00 00
Id. id. 1890. . . . .	81 25			Orenses 3 por 100. . . . .	00 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial. . . . .	00 00			Interior. . . . .	65 72
F. C. Norte España. . . . .	26 25			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18 30			(Giros. . . . .	26 10
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	00 00			París (Renta exterior. . . . .	62 21
				Acciones F. C. Norte España	99 00
				Londres.—Renta Exterior. . . . .	00 00
Oro				CUPONES—1.º Abril 1897.	
Centenes Alfonso. . . . .	00 00			Cubas. . . . . 23'00 per 100	benefiº
Id. Isabel. . . . .	00 00			Exterior. . . . . 23'75 per 100	>
Onzas. . . . .	00 00			Interior y amortizable 2'00 per 100	daño
De 4 \$ . . . . .	00 00				
De 2 \$ . . . . .	00 00				
Pequeño . . . . .	00 00				

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.  
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

### El Simun y la civilización del Desierto

Tan iguales y tranquilos como habían sido los primeros días después de la salida de Ghadames, otro tanto fueron de variados y agitados los últimos antes de llegar á Insallah. De cada día se hacia mas pesado el camino, mas raros los pozos y mas ardientes los rayos del sol. Comenzaba el verdadero camino del Desierto. A cualquier parte que se volviese la mirada no se veían mas que arenas, interminables arenas, y con frecuencia amontonadas en largas dunas, pesadas sobre toda ponderación, de atravesar, por lo que se hundían los piés de los camellos y de los peatones que los conducían. Después de mucho fatigarse en aquellas difíciles pendientes, ganada al fin la cumbre, no se tenía más consuelo que descubrir un nuevo valle y á la otra parte otra duna igual á la que se acaba de subir. Y á todo esto, un continuo sofoco en la persona, y deshacerse en sudor, y pe-

resultó deblarse los ataques contra el pobre Ali, que no queriendo descubrir su procedencia, nada gloriosa por cierto, acabó por inventar, con todos sus detalles, una novela, la mejor y menos odiosa que supo. Puesto que, habiendo nacido protestante en Suiza, de donde asuntos de comercio lo habían traído á Tripoli, que precisado á establecerse allí, á causa de la quiebra de su principal, había procurado vivir honradamente dedicándose á enseñar el alemán y el francés; y ultimadamente se había colocado de secretario con diferentes gefes de caravana tripolitanos.

Guido no pudo contener una observación que espontáneamente se le vino á la boca.

—¿Y por eso se ha transformado V. en mahometano?...

—Jóven (interrumpió Ali, poniéndose colorado) no juzgueis tan fácilmente por las apariencias. Yo no he cambiado mi religión, solo me atempero á las circunstancias, como Napoleón en Egipto, y como otros célebres viajeros, que en servicio de la ciencia admitieron algunas prácticas esternas acomodadas á las circunstancias. La religion es cosa del corazón, y nada mas.

Proferido este apotegma, despidióse Ali-ben-Suchai, no sin grandes muestras de completa confianza respecto de Gaston y Guido, y rogándoles de nuevo le guardasen el secreto. En cuanto hubo vuelto las espaldas, dijo el capitán á su primo:

—Mira, Guido, hoy hemos hecho un descubrimiento que para nosotros vale todo el oro del mundo. Este hombre así disfrazado, ni podrá, ni querrá ya hacernos mal: y hará todos los esfuerzos posibles para captarse nuestra estimación á pesar de su infame conducta. Tú cuida de no exasperarlo, pero no creas ni una palabra de lo que te diga. Hasta ahora, al fin y al cabo no sabemos sino que es un apóstata del cristianismo, y casado brutalmente con algunas moras. Pues quien

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA				
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-Bou	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Correo . . . . .	6:48	»	Omnibus . . . . .	8:39
De mercancías . . . . .	10:37	»	De mercancías . . . . .	12:43
Omnibus . . . . .	»	3	Mixto . . . . .	5:40
Expreso . . . . .	»	5:09	Correo . . . . .	7:35
Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.				
El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.				
LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA				
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Núm. 2. (Julio y Agosto).	5:09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto).	5:40
Número 4. . . . .	8:34	»	Número 1. . . . .	4:32
Número 6. . . . .	11:44	»	Número 3. . . . .	7:30
Número 8. . . . .	»	3:22	Número 5. . . . .	12:44
Número 10. . . . .	»	5:35	Número 7. . . . .	2:50
LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.		Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.		
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.		Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.		
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:51.		Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.		
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.		Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.		
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.		Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:58 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.		
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.		Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.		
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.		Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.		
Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.				
LINEA DE OLOT A GERONA				
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Número 2. . . . .	9:10	»	Número 1. . . . .	7:40
Número 4. . . . .	»	3:00	Número 3. . . . .	1:00
Número 6. . . . .	»	6:00	Número 5. . . . .	4:30
<b>NOTAS</b> Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.				
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:52 y 3:4 tarde.				

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero de 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el más rápido y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 el vapor

El día 26 de Febrero » LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

PILDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

<p><b>CAJAS METÁLICAS</b> de 0'50 y 1 pta. y frascos de 5 ptas.</p> <p>Depósito en San Feliu de Guixols, Droguería de don Jaime Vives.</p> <p>Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Reuma articular, agudo y crónico y la gota.</p>	<p>Pedid en todas las farmacias BICARBONATO DE SOSA</p> <p><b>Químicamente Puro</b></p> <p>del farmacéutico</p> <p><b>Torres Muñoz</b></p> <p>Calle de San Marcos, núm. 11, Madrid.</p> <p>Exigid la firma <i>Torres Muñoz</i> en el cierre de la caja. 00</p>	<p><b>CAJAS METÁLICAS</b> de 0'50 y 1 pta. y frascos de 5 ptas.</p> <p>Depósito en San Feliu de Guixols, Droguería de don Jaime Vives.</p> <p>Es el mejor polvo dentrifico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.</p>
--	--	---

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS  
C. No contienen opio ni morfina. — 2 pачetas frasco en todas las buenas farmacias

engaña a Dios y al honor, no tiene escrúpulo de mentir.  
—Y sin embargo, tú le diste palabra de amigo, observó Guido.  
—Sí, contestóle Gaston, como la di al muftí de Ghadames, á diversos morabitos y á otros tunos de alto rango: y así como la di la mantendré. En la amistad, enténdelo bien, hay varios grados. Hay la íntima, la que nace de lo mas hondo del alma y convierte dos corazones en uno solo en vida y en la muerte sin interés alguno vulgar. Esta se alimenta y vive con la esperanza de una comunión dulcísima de efectos que la muerte no podrá acabar. Esta amistad no puede concederse mas que á muy pocas almas elegidas, de una misma fé y de un mismo modo de sentir; y echa sus raíces en una sincera estimacion que no puede alimentarse en favor de un miserable vicioso. Hay además la amistad ancha, que se estiende generalmente á todos los conocidos y es una especie de benevolencia, unida al propósito de ayudarles lealmente en su provecho: esta es la que yo prometo á los mahometanos, á los paganos, á los renegados, y á cualquier desdichado que me viene por delante. ¿Qué tienes que decir? Por mi parte, si, le deseo todo el bien posible comenzando por el mayor, que sería hacer que se afrontase de su vida de impio y de bestia.  
—¡Y él te lo agradecerá mucho! y te apreciará como á un humano en los ojos.  
—¿Quién sabe contestó Gáston. Todo consiste en no decirle nunca una palabra mas áspera de lo que él pueda soportar sin incomodarse con nosotros. Por lo demás yo juraria que siente alegría en su corazón, por haber hecho amistad con nosotros. Todo europeo, en el Desierto se fia mas de otro europeo amigo de solo una hora, que de diez árabes amigos ya de diez años: es esto un instinto y una necesidad; y nadie me quita de la cabeza, que este, antes de llegar á Tom-

bactú, no dejará de ser nuestro, aun cuando no por otra cosa, por interés.  
Estos hechos y estos raciocinios tenían lugar á doscientas millas mas allá de Ghadames, hácia Insallah, despues de un viaje de ocho ó diez dias, cuasi siempre tan monótono como el Desierto recorrido. Todos los dias que salia el sol comenzaba por una marcha hasta cerca de mediodía, despues de descansar un poco y tomar algun alimento, se emprendia de nuevo otro paseo hasta el sitio escogido para establecer el campamento y pasar la noche; lo mas frecuente sin el consuelo de tener ni una fuente ni un pozo, Gaston y Guido, sin embargo, anotaban exactamente cualquier novedad por insignificante que fuese; y estaban lejos de imaginarse que la principal distracción en su pesado viaje desde hoy en adelante había de provenir de la compañía de Ali-ben-Suchai, que era un hombre mucho peor de lo que el mismo, mal de su agrado, había confesado.

